

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, jueves 5 de junio de 1902

Número 189

## Botica del Comercio

Calle Central, Nos. 37 y 39, 2ur

Ahora que más falta hace la Caballería, es cuando ha sido dada de baja; decimos que hace falta, por motivo de los bochinchos que se forman en la puerta de la **BOTICA DEL COMERCIO**; todos á la vez quieren entrar á ese establecimiento, debido á que se están vendiendo todas las existencias á tan bajo precio que es imposible creerlo, sólo viéndolo.

## GRAN FABRICA DE MUEBLES

ÚNICA EN COSTA RICA

ESTILO Y MODELOS EXTRANJEROS

Emplea las mas finas y mejores maderas del país.

Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

RUEGO AL PÚBLICO

se digne visitar mi almacén de 7 a. m. á 8 p. m.

Avenida Central, Este, n° 531

*Jorgé Morales Bojarano.*

## ACADEMIA DE INGLES

— DE —

J. H. EDWARDS

5ª Avenida Oeste Número 50

50 varas al Oeste de la Iglesia del Carmen

Se enseña **INGLES** en tres meses

**Más de 50 discípulos pueden probar este aserto**

Si Ud. no aprende en 3 meses

**No Pagará nada**

## LA CERVEZA DE ESTA MARCA

*Unicos agentes en San José*



## ES LA MEJOR POR SU PUREZA

*W. Steinworth & Hermano*

## RODOLFO ROMANI & CA

ha trasladado su almacén de abarrotes y vinos de todas clases y de calidad superior, frente al Parquecito de la Merced, en la casa que ocupaba el Hotel Francés.

## "EL DERECHO"

ES EL MEJOR AVISADOR EN EL PAÍS POR SER EL MAS BARATO Y

**POSITIVAMENTE**  
*el de mayor circulación*

AVISOS, RECLAMOS Y COMUNICADOS A PRECIOS ECONÓMICOS.

## LA TIENDA

DE

*Arturo Esquivel*

será trasladada el 1º de Junio próximo á los bajos del Hotel Francés, frente al Banco de Costa Rica.

San José, Mayo 23 de 1902.

**RICARDO KRIEBEL**  
DENTISTA ALEMAN  
DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA.

SASTRERIA INGLESA  
de

*J. Alleyne Belgrave*

Después de largos estudios en Londres y doce años de práctica en Caracas, Bogotá y otros países de Sud América, ofrezco mis servicios en todo lo relacionado con el arte sastrería, á la juventud de esta culta y simpática ciudad, prometiendo dejar satisfecho al *dandy* más exigente. Pronto llegará un gran surtido de casimires ingleses y franceses.

ELEGANTE CORTE

ESTILO CORRECTO

— Esquina del Hotel Internacional —

## AVISO

Se alquila la bodega que ocupó la Botica Francesa, en los bajos de la casa del General Fernández, 100 varas al Sur del Parque Central.

## COGNAC

# Renault & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con **MEDALLAS DE ORO** en París: 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900.  
En Londres: 1862. En Burdeos: 1882. En Chicago: 1893.

## EL COGNAC RENAULT & CIE.

Es el favorito, de las Cortes, Aristocracia y de la alta banca europea.

**TIENE AGENTES** en todas las ciudades importantes del mundo.

El que lo pruebe no tomará otro que

*El Cognac Renault & Cie.*

ÚNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA,

**F. E. PARRAGA & CA**

Avenida Central Este, No. 260.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

*Librería y Papelería*

— DE —  
**IGLESIAS Hnos.**

Calle Central, Norte, No. 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódicos y de revistas ilustradas.

**JOSE MARIA ARTAVIA**

Tiene su taller de

**Carpintería y Evanisteria**

Frente á la casa del *Dr. Páez*. Satisface hasta los gustos más refinados con los magníficos muebles que **TIENE A LA VENTA** y se compromete á hacerse cargo de construcciones de casas.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO  
LICENCIADO DON  
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR

Juan Alfaro V.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

50 céntimos al mes.

Números sueltos 5 céntimos.

OFICINA: CALLE 20, SUR, NO. 227  
APARTADO NO. 86.

San José, jueves 5 de junio de 1902

EL SUICIDIO DE LOS DIOSES

Morir en una barricada defendiendo las libertades, morir en la línea de fuego defendiendo la integridad de la nación, caer al pie de la bandera con el cuerpo atravesado por un casco de cañón, pegarse un tiro hasta por la querida, imitando á Boulanger, pagar á la madre tierra lo que uno le debe á causa de cualquier enfermedad, descender á la tumba asesinado por un cobarde y mercenario, disfrutar de la paz de la última morada por que el cuerpo no resiste más la lucha por la vida y se declara derrotado, todo eso, es sencillamente natural, es morir y nada más.

Pero morir moralmente, suicidarse cuando todas las miradas están fijas en uno, cerrarse con su propia mano las puertas que conducen al porvenir, demostrar que se es un sér vulgarísimo, cuando todos pensaban que se era sobrenatural, dejar en la historia personal la constancia de que se fué instrumento de tiranía, se fué servidor de gobiernos divorciados con la voluntad nacional, se fué mercancía rematada al Gobierno quien ha sido, es y será el mejor postor para ciertos hombres que piensan con el estómago y los intestinos, eso es bien triste, eso vale la pena de pegarse un tiro de veras.

El capitán de un barco que ve perderse por su culpa, por su impericia, por su descuido ó ignorancia, la embarcación que capitaneaba, se para de pie sobre la cubierta y allí cuando el agua besa sus pies se salta la tapa de los sesos.

Los hombres somos capitanes de nosotros mismos, somos los directores, los pilotos y los jefes absolutos de nuestros propios actos, pues cuando nuestra reputación se va á pique, cuando vemos

ponerse en pié ante nosotros, seres que nos adoraban y que vencidos de nuestra inutilidad nos abandonan, entonces no debemos gritar y pedir el imperio de la fuerza para conservar nuestro antiguo altar, es preciso cuando ya el mar de la opinión pública besa nuestros pies, saltarse la tapa de los sesos, morir para no llegar á ocupar el banquillo de los acusados por los rugidos de los burlados.

Nosotros, simples espectadores en estas luchas en las cuales ocupamos el mejor campo, y somos solamente espectadores, porque nos organizamos en la tregua para batirnos con más bríos dentro de tres años, vemos suicidarse los jefes del campo contrario, vemos caer como heridos por nuestros tiros á los que tienen q' dirigir lo próxima campaña.

Los dioses se suicidan, se presentan tales y como son, seres vulgares hechos de la misma pasta que los hombres que comen, beben, juegan, etc., y que para cubrir esas necesidades necesitan, como flojos, pensar en el poder.

LAGIRDAM.

REMITIDOS

En la lid

Ha pasado la campaña política: triunfó en las elecciones el Partido Nacional y el Licenciado Esquivel está ya en posesión de la presidencia.

Los republicanos hemos quedado vencidos en el campo de la lucha, pero fieles á nuestras ideas nos lanzaremos á la arena cuando el próximo período toque á su fin y lucharemos por ver algún día sentada en Costa Rica la verdadera República.

Permanecemos en las filas de la oposición negándonos á entrar en transacciones con el señor Iglesias porque desconfiábamos de sus promesas y comprendíamos que el Licenciado Esquivel tenía sus compromisos con el Partido Civil.

Pocos días antes de tomar el mando el actual Jefe de Estado, nos vimos amenazados de caer en las garras de un gobierno de desorden, sin ideas ni principios—sino su propio bienestar.—Afortunadamente nos hemos librado de tal gobierno que hubiera tenido su origen en la sublevación del poder armado, y que se proclamaba por la fuerza. Nos ha extrañado que no se haya castigado severamente ese atentado, haciendo recaer sobre los promotores del movimiento todo el peso de la ley.

Durante la Administración de Iglesias hubo varias tentativas

de revolución, pues el pueblo cansado ya deseaba romper con el régimen á que estaba encadenado. Pero no hubo mas que víctimas del republicanismo que sufrieron calabozos, torturas ó destierros. Serían acaso menos dignos de consideración aquellos patriotas de elevados sentimientos que los que tomaron parte en el complot del 3 de mayo?

Creíamos que el hecho de haber sido desconocido el señor Esquivel, por el grito de rebelión lanzado de los cuarteles, le desligaría de sus compromisos y que se mostraría enérgico cumpliendo su voluntad, inspirándose en los deseos de su Partido formado en gran parte por enemigos de la anterior Administración, pero no ha sucedido así.

Con verdaderas muestras de descontento han sido vistos por la mayor parte de la prensa y de personas particulares los nuevos nombramientos recaídos en partidarios del civilismo. Esto ha hecho entrar la desconfianza en el pueblo. Se esperaba que se conservaría en sus puestos á los buenos empleados, depurándose la atmósfera administrativa de los que se han ensañado con los oprimidos, de los parásitos que desprestigian á los gobiernos.

El Licenciado Esquivel ha venido al poder por medio de la transacción, y es natural que respete lo convenido en ella con el Jefe del Partido Civil, que no querrá que su sucesor relegara al olvido á sus constantes partidarios. No debe, pues, extrañar que aparezcan en el gobierno actual los mismos que se habian enmohecido en la anterior administración.

Hoy se gobierna con dos elementos eterogéneos: el nacionalista y el civilista; cada uno trata de eliminar al otro.

Los republicanos siempre unidos, llevando por norte la causa del pueblo, contemplamos el juego gubernativo y esperamos el resultado: una vez que falte el equilibrio la ruptura será inevitable.

C. H. A. M.

Mayo 25 de 1902.

CORRESPONDENCIA

De Atenas

He visto en el número 490 de "El Día" correspondiente al 22 del corriente, en que un señor que se firma Guineo, le quiere dar carácter político, á dos pequeñas reuniones de amigos habidas en esta importante villa. Como este señor con su seudónimo tan apropósito manifiesta estar en estado de descomposición,

pues su estilo lo dá á conocer y que si lo examinamos comprenderemos que en realidad está podrido y que ya no es ni para vinagre y que solamente las avispas para tomar su ponzoña pueden saborear su jugo; trataré de hacer una aclaración para que el público entienda que no ha habido nada de política, en las reuniones referidas y que solamente el espíritu perverso de algún... Gui-Neo dispuesto siempre á la sátira rústica propia de su carácter, á pesar de querer ser el primero en ésta, lo que lo hace no estar tranquilo y tan pronto es amigo, como enemigo de las personas, como, con la misma facilidad, cambia de color político.

El domingo 11 del corriente, fuí invitado por mi amigo don Arturo Araya, para asistir un rato en casa de don José Jenkins, en donde me dijo se bailarían, y que como siempre que yo asistía á bailes era á tocar, tenía el gusto de convidarme en esta ocasión para que bailara, pues el joven don Juan Umaña tocaría el piano.

Debo hacer constar que algunos de mis copartidarios en política asistieron á este acto, lo que prueba que no se celebraba ningún triunfo político, y que si yo no asistí, no fué por que dudara de la caballerosidad de don Arturo, que era el interesado, sino pensando en que no faltaría algún observador de mala ley que, tergiversando los acontecimientos, tratara de despedir su veneno, como sucedió el 24 de Diciembre último, en que alguien tomó, á su modo, reunión igual para dar de lo que podía.

El domingo 18 del corriente, estando yo en mi establecimiento, llegó don Arturo en compañía de dos amigos y me dijo que si les permitía mi casa para bailar un rato, lo que consentí de buen gusto, advirtiéndoles que no fuera hasta muy tarde y como se trataba de amigos, yo mismo me presté para tocar el piano. No es extraño que la mala intención del articulista, conocido como es, trate de hacer ridículo refiriéndose al número de señoritas, pues sabido es que él á nadie sabe respetar. Conste, pues, que aquí no ha habido tal celebración por ningún bando político, y que el escritor de mal agüero queda en el lugar que le corresponde, y si es que quiere lucirse, dé su firma para exhibirlo.

Atenas, 5. 28. 902.

RAMÓN RODRÍGUEZ U.

CALZADO FINO.—Emilio Artavia  
Avenida Central: entre Laporte y el Baratillo

## Gacetillas

Don Zacarías Salinas

ha solicitado permiso para separarse de la Dirección del Liceo por un mes, debido á su mal estado de salud. Que pronto se restablezca el laborioso Director, son nuestros deseos.

CALZADO ELEGANTE.—Emilio Artavia

Avenida Central: entre Laporte y el Baratillo

Se nos ha asegurado

que la Filarmonía de Guadalupe ha sido disuelta por las autoridades de ese pueblo republicano, por no haber querido festejar el 8 de mayo. Claro! Y si los que componen esa orquesta creyeron que más bien era un día de luto que de alegría?

¡Oh autoridades las de estos pueblos! ¡Qué apasionamiento por sus puestos!

CALZADO SIN RIVAL.—Emilio Artavia

Avenida Central: entre Laporte y el Baratillo

Higiene de las habitaciones y del agua en Costa Rica.

Así se titula un libro que en el certamen abierto por la Facultad de Medicina hace un año, ganó el primer premio. Son sus autores don Enrique Jiménez, ingeniero agrícola de indiscutibles dotes intelectuales, y el Doctor don Jerardo Jiménez (q. d. D. g.), una de las glorias de nuestra Facultad de Medicina.

Agradecemos el envío y pronto diremos algo acerca de ese libro que tan bien recomendado viene.

• "La República"

dice que don Ricardo Fernández Guardia salió ayer para el campo y que por eso no pudo contestar nuestro artículo "Algo pasa en el Olimpo". Ojalá pronto regrese y al campo baje.

CALZADO ECONÓMICO.—Emilio Artavia

Avenida Central: entre Laporte y el Baratillo

Máximo Soto Hall

partió ayer para su patria. En Guatemala encontrará de seguro un porvenir venturoso. Reciba el poeta, que más de una vez nos cautivara con sus armoniosos versos, nuestra cortés despedida.

CALZADO FUERTE.—Emilio Artavia

Avenida Central: entre Laporte y el Baratillo

Impuestos municipales

Un amigo nuestro nos llamaba ayer la atención hacia lo conveniente que quizá resultaría que dijéramos algo con respecto á los impuestos municipales. Nos decía el amigo: "Yo soy propietario de varias casas y he rebajado, tomando en cuenta la crisis por que atravesamos, el precio del alquiler; lo mismo han hecho todos los dueños. ¿No es justo que los señores Regidores, apo-

yados en las mismas razones, rebajaran los impuestos? Ahora, no debe pagar lo mismo el que tiene su casa en el centro que el que la tiene en las afueras de la ciudad, la propiedad no vale lo mismo en esos puntos. Conozco una viejecita que va á perder su casa, por que ella por casualidad la posee y las limosnas que le dan, que le proporcionan la vida, no producen para impuestos también." Trasladamos lo anterior á la Corporación Municipal.

Un diputado

En el Congreso hay un diputado que sobra, por que don Félix habla por don Víctor y uno de los dos está de más. ¿Que el último está enfermo de la garganta y no puede hablar? Pues que trague insignias transaccionistas ó pastillas de clorato y estaremos al pelo por que nos dejará oír su dulce voz.

Esperamos que el Gobernador de Puntarenas durante la primera época de la Administración Iglesias, señor don Víctor Juan Gólcher, desaparezca de la Cámara, si es que sus discursos los ha de seguir publicando como editoriales del diario de que es cronista el ático poeta autor de "Hojas y Flores."

Mas luz

El Parque Central, por el lado que da frente á la Catedral, es teatro, en cuanto las sombras comienzan á envolver con su negro velo á la madre común, de escenas amorosas bastante comprometedoras. ¿No sería posible iluminar de veras ese lugar? Donde quiera los parques son sitios bastante iluminados por las noches y no como nuestro Parque Central que se presta hasta para que lo asesinen á uno, tal es la oscuridad en que lo mantienen.

Conferencia

Ante numerosa concurrencia leyó sus tres trabajos titulados "Las emociones del poder," "El corazón de la montaña" y "El último lamento de Leopardi," don Roberto Brenes Mesén. Según dijo él el segundo de los títulos "corresponde" á una dama de nuestra alta sociedad, la cual es madrina del poema. No sabíamos que ninguna de nuestras damas se llamara El corazón de la montaña, quedamos enterados.

Parece que D. Roberto ha estado ya en el Poder y desde esa altura ha visto desfilar el ejército de ambiciosos que él pinta con tal aplomo como si hubiera vivido con ellos. Su estudio no nos parece propio de la edad ni de la posición de él, parece el estudio hecho por algún filósofo viejo, pero muy viejo, encanecido en el conocimiento de los aspirantes al Poder.

En verso, el señor Brenes Mesén, quizá por nuestra ignorancia, no podemos digerirlo, abusa de un modo desesperante del simbolismo y las figuras son llevadas del pelo á sus composiciones, aunque algunas nos parecieron bellísimas, pero también nos parecieron viejas.

La última figura de "El corazón de la montaña" nos gustó por su fondo patriótico.

Copiamos

de "La Nueva Prensa" de ayer: "Otro civilista de *El Pacifico* ha escrito con mucha cordura, verdad y justicia. Bravo, colega!"

¿Con que colega de los civilistas, ah, don Víctor, y usted se atreve á hablar de contubernio? Ya lo habíamos dicho que ustedes iban á tener que confesar su civilismo públicamente y ya lo hicieron. ¡Bravo, don Víctor! A usted le da el civilismo como á algunos el paludismo, por épocas. Cuando fué Gobernador de Puntarenas era furibundo iglesista, se curó por un tiempo, pero ahora le ha dado con más fuerza. Y esa enfermedad no se cura, por que en ninguna parte venden la medicina que usted necesita....

Tontos de la cabeza

Seres hay á quines faltándoles la vergüenza y el talento los sustituyen con una inmensa cantidad de odio al par que envidia para los que no se manchan en el lodo en q' ellos se revuelcan. Hay anémicos de saberes, pero hay también anémicos de pudor. Y esos son las úlceras sociales. A los tontos de la cabeza no los consideramos como personas, son gentes enfermas que no tienen cura y que debieran estar ocupando un lugar en cualquier parte, en el asilo de incurables, por ejemplo, pero nunca entre las personas que piensan por su cuenta.

Para los Estados Unidos

han partido la Sra. Dña. Cristina de Keith y los señores don Juan Rafael Mata y su hijo Enrique. Les deseamos un feliz viaje.

El Biófono Teatro

que con tanto éxito ha trabajado en esta ciudad, pasará muy pronto á dar funciones en las provincias.

## Album

Ningún elemento que pueda contribuir á dar solidez y consistencia á una obra buena debe ser desechado, ni menos combatido. Recurso de gran cuenta es la tolerancia para armonizar elementos pugnantés entre sí. No se puede levantar la bandera de la libertad, si ella no acoge bajo sus pliegues á todos los ciudadanos. y protege y ampara todos los derechos.

Una política justiciera y elevada elimina sin violencia los estorbos á la marcha progresiva de las instituciones.

Injusticia anatematizada será en definitiva injusticia proscrita; derrecho reconocido será al fin derecho triunfante.

Es ley sociológica que las conquistas alcanzadas en materia de instituciones, no fácilmente se destruyen.

Para todas las opiniones hay campo bajo la sombra protectora del derecho.

Las imposiciones, por terribles que sean, dejan la esperanza de la reivindicación.

La suma de las riquezas privadas forman la riqueza pública, y la riqueza pública engendra la riqueza fiscal.

**Alquilo** mi casa de habitación situada al frente de la Plaza de la Fábrica, calle de la Estación.

ELOY TRUQUE

**ALQUILO** Desde el 1º del mes entrante el local que actualmente ocupa con su almacén don Arturo Esquivel.

Entenderse con el Licenciado don Tomás Fernández Bolandi ó conmigo.

Mayo de 1902.

Rosario Fernández v. de Güell

**HOY** á las 9½ p. m. fué encontrado un anillo con dos brillantes y un zafiro en el medio, por una señora conocida, en la esquina del almacén de los señores Robert Hermanos; por lo cual se le suplica entregarlo en la oficina de este periódico, advirtiéndole, que el anillo es conocido y que si no lo entrega, se hace acreedora al procedimiento de ley.

Junio 1º de 1902.

## Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central, contigua á la Botica Francesa.

HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Imp. de Padrón y Pujol.

**JOSE CAMPABADAL**  
PROFESOR DE MÚSICA.

Oftrece sus servicios al público josefino.  
Se reciben órdenes en la Imprenta de Canallas



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOTA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABARROTES de Pagés Hermanos Sucesores, LA BASTIDA Y LA GRAN VÍA CARTAGO. Herrer Hermanos, HEREDIA. Herrer Hermanos, ALAJUELA. Pulpería de Nieto. PUNTARENAS. LA MASCOTA. Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos,  
**el Agua de Florida Extra-fina de Tásles**  
posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.  
A precios mucho más convenientes que la extranjera, a pesar de ser la nuestra más meritoria véndese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias y en la Fábrica, calle 22 sur.

## UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

*del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso*

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

**DR. J. HAYDOCK**

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

### PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

**Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!**

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

*Enrique Pinto Fernández*

ABOGADO

DESPACHA EN EL BUFETE DEL

Lic. D. Antonio Zelaya

## El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, perfumado, de los mas delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido y gris la frescura de su primer color; conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos é impide la caída del cabello. **Hace crecer el cabello, destruye la caspa, doquiera se emplea**

## El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

## En alquiler

se da una casa, amueblada desde la sala hasta la cocina. También pueden alquilarse los muebles separadamente.

Informes en la oficina de este diario.

La Zapatería de Santos Molina Quesada se ha trasladado á la esquina que forman la calle 21 Sur, y la 10ª Avenida Este, frente á la casa de don Zenón Castro.

## ESTA EN VENTA

*una finca en Tres Ríos.*

*En la oficina de este diario informarán.*

## FIJARSE

en el acreditado establecimiento



Se acaba de recibir las siguientes especialidades:

El famoso *Aceite de comer SALAT*, en latas y botellas.  
El afamado *CHAMPAGNE CODORNIU, SIDRA CAMPAGNE*, deliciosas bebidas enteramente nuevas en el país.  
La única casa que vende el finísimo y universal *COGNAC Pedro Domecq* y también las recomendadas *PASTILLAS del Dr. ANDREU* para la tos.  
*Gran surtido de confites finísimos de todas clases, pastelería renovada diariamente.*

San José.—Costa Rica.

**Castells & Escarré**

## AVISO A LOS EXPORTADORES DE CAFE

Con objeto de asegurar la mayor prontitud en el beneficio del CAFÉ en pergamino que nos venga dirigido en consignación, hemos resuelto hacer una instalación de limpieza, la cual estará lista para funcionar antes de empezar la próxima temporada: como en la misma se empleará la maquinaria más moderna, la cual funcionará bajo la dirección de expertos, tenemos la convicción de que en ningún otro establecimiento se darán mejores resultados en el trato del grano.

Chalmers Guthrie & Co Ltd.

WALTER CHALK, Agente

## GRAN ESCANDALO

y gordo, será el que dentro de breves días dará Mr. Asch, el dueño de grandioso bazar "La Ciudad de Londres," con motivo de la gran rebaja de precios que hará en sus mercancías, una vez terminado el inventario que en estos días hace.

Según tenemos entendido, Mr. Asch piensa hacer una realización monstruosa, como no se ha visto otra, con el laudable fin de favorecer á sus clientes y deshacerse de sus mercaderías actuales, para dar cabida en sus grandes almacenes á las nuevas que del exterior le vienen.

Quien necesite hacer compras, que aguarde hasta que Mr. Asch avise; si quiere hacerse de artículos á precios que jamás haya soñado.